

Institut Seth Sendashonga pour la Citoyenneté Démocratique

Communiqué de presse:

LES GUERRES DE KAGAME ONT ENTRAÎNÉ DES SANCTIONS SÉVÈRES CONTRE LE RWANDA

Un nouveau régime capable de restaurer la confiance dans la région et de réconcilier les Rwandais est nécessaire

Actuellement, la communauté internationale impose de lourdes sanctions à notre pays en raison de son implication dans la guerre qui sévit à l'est de la République Démocratique du Congo (RDC). L'Institut Seth Sendashonga pour la Citoyenneté Démocratique (ISCID asbl) adresse le message suivant aux Rwandais ainsi qu'aux amis du Rwanda:

- 1) Il s'agit d'un pas très important que la communauté internationale ait enfin compris de manière irréfutable que la guerre qui ravage l'est de la RDC depuis près de 30 ans est enracinée dans la politique de prédation menée par le régime du Président Paul Kagame, arrivé au pouvoir dans un bain de sang en juillet 1994 et qui s'est maintenu en grande partie grâce aux aides étrangères massives qui lui ont été accordées. Nous n'avons aucun doute que les sanctions en cours, qui comprennent principalement la suspension de ces aides, constituent une réponse appropriée et mettront fin à l'arrogance et au mépris d'un régime qui déstabilise la région depuis trois décennies.
- 2) L'Institut Seth Sendashonga soutient pleinement la résolution 2773 adoptée par le Conseil de sécurité des Nations Unies, le 21 février 2025. Cette résolution exige que le Rwanda retire immédiatement et sans condition ses troupes du territoire congolais et cesse tout soutien aux rebelles du M23. L'adoption de cette résolution à l'unanimité (15 voix sur 15) démontre clairement que les justifications avancées par le gouvernement rwandais, prétendant intervenir en RDC pour se protéger contre la menace des FDLR et défendre les Tutsis de la région contre des discriminations et violences, ne sont que des prétextes. La véritable raison des guerres que le Rwanda mène en RDC sous couvert de divers groupes rebelles réside dans le pillage des ressources minières.



Institut Seth Sendashonga pour la Citoyenneté Démocratique

Cela se manifeste notamment par le fait que, grâce à ces guerres, le Rwanda est classé parmi les premiers exportateurs mondiaux de minéreaux stratégiques alors même qu'il est incapable de prouver l'origine de ces ressources sur son propre territoire.

- 3) L'Institut Seth Sendashonga exprime sa gratitude envers les pays qui ont refusé de rester spectateurs des atrocités commises par l'armée rwandaise à l'est de la RDC, parmi lesquelles figurent la violation de la souveraineté d'un pays voisin, les massacres de populations civiles, les violences sexuelles de masse contre les femmes et d'autres crimes de guerre. Il est impératif que le processus de poursuites judiciaires contre les responsables de ces crimes soit accéléré, car c'est la seule manière d'éradiquer les causes profondes de ces guerres, qui reposent essentiellement sur la conviction que leurs auteurs resteront impunis. Si le régime du Front Patriotique Rwandais (FPR-Inkotanyi) a pu se maintenir au pouvoir pendant 30 ans, c'est principalement parce que la communauté internationale a choisi d'ignorer les crimes graves, pourtant bien documentés, commis au Rwanda, en RDC et ailleurs.
- 4) Concernant la question des FDLR, qui a souvent été utilisée comme prétexte par le gouvernement rwandais pour justifier ses guerres en RDC, l'Institut Seth Sendashonga tient à rappeler que ce problème est avant tout une conséquence de la nature autoritaire du régime rwandais. Il est essentiel de se souvenir que, outre les réfugiés rwandais vivant en RDC, de nombreux autres Rwandais ont fui les massacres du FPR-Inkotanyi et se trouvent dispersés aux quatre coins du monde. La communauté internationale devrait concentrer ses efforts sur l'instauration d'une véritable réconciliation nationale au Rwanda, qui passe par l'ouverture de l'espace politique et la garantie des droits fondamentaux permettant aux citoyens d'exprimer librement leurs opinions et de choisir leurs dirigeants. La région des Grands Lacs ne connaîtra jamais une paix durable tant que les problèmes politiques du Rwanda ne seront pas résolus.



Institut Seth Sendashonga pour la Citoyenneté Démocratique

Fait à Bruxelles, le 06/03/2025

Jean-Claude Kabagema

Président de l'ISCID asbl